

La correspondencia,  
al Director,  
MUYALLAS, 12, 3.º

No se devuelven los  
originales aunque no  
se inserten.

# ¡ADELANTE!

## SEMENARIO SOCIALISTA

Número suelto

10  
céntimos

Suscripción:  
1'50 trimestre.

— NÚM. 8 —

TERUEL 12 DE ABRIL DE 1930

AÑO I

## LA SALIDA POR LA TANGENTE

La Voz de Teruel no ha contestado a nuestras acusaciones. Las ha dejado en pie íntegramente. Sus contubernios con la Dictadura, los cambios oportunos de color, el aceptamiento de cargos «de confianza» de Real orden. Todo ello ha quedado incontestado. Es natural, porque no tenían qué decir a estas cosas.

El único, el terrible, el aplastante argumento que contra nosotros esgrimen es el hecho de que nosotros no hayamos contestado a otras cosas que del socialismo ha dicho *El Mañana* (conste que no las leímos), y que por lo tanto, «formamos parte del ejército de los contratistas que se aprestan a luchar en las elecciones próximas». Es todo un razonamiento. Pero... ¿es que creen los de *La Voz* que nos vamos a pasar la vida contestando majaderías? Ese es el terrible pánico de *La Voz*: que los socialistas turolenses apoyemos a esos contratistas que pueden quitarles el dominio local y provincial. Pero discute de mala fe quien habla de eso, habiendo leído el número 6 de nuestro semanario, en el que combatíamos la Liga política que se intenta formar por estas tierras. ¿Cree *La Voz* que nos metemos más con ellos que con la Liga, injustamente? Ambos capitalismo son odiosos, pero los procedimientos de los conservadores son más repugnantes, si cabe. Claro está que nosotros ya sabemos lo que saldrá de todo esto: una unión de burgueses contra el socialismo, olvidándose del pasado ante el peligro común. Nosotros—entiéndanlo quienes no lo quieren entender—, combatirémos siempre a los monárquicos y mucho más si son capitalistas. Y de las próximas elecciones... no tiene *La Voz* por qué preocuparse... ¿No ha copado ya todos los cargos por Real orden? Ellos quieren que nosotros hablemos claro contra determinadas personas, haciéndoles a ellos el juego. De todo se hablará, pero cuando nos parezca oportuno. ¡No somos tan ingenuos!...

Dicen que no somos obreros y que tenemos el pan asegurado «trabajemos o no trabajemos». Ignorábamos eso... Sin duda a esta gente lo que le molesta es que obreros intelectuales hayan despertado de su sopor a los demás obreros... ¡era tan bonito acordarse de los obreros en época de elecciones y llevarse los censos íntegros!... Pero eso no volverá a ocurrir...

No queremos hacer hincapié en eso de que los profesionales del socialismo preparáramos huelgas sin fundamento. La Casa del Pueblo tiene sus secciones de oficio organizadas y ellas son las que intervienen en sus asuntos. Los directivos... aconsejamos siempre la huelga como último recurso y no intervenimos en los asuntos profesionales de las secciones. Baste saber que en esa huelga «sin fundamento» (a la que no se ha ido, por acuerdo de los obreros, sin intervención de nadie que no fuera del oficio) se han conseguido ya mejoras de jornal para muchos de los presuntos huelguistas.

Pero ahora nos salen los de *La Voz* con que son socialistas también... Los representantes del peor de los capitalismo, los que se han preocupado siempre de intervenir en el Gobierno por medio de sus familiares para aconsejar que los movimientos obreros fueran reprimidos con mano dura, la plutocracia sin conciencia que no piensa en los obreros más que para fines electorales... esos son socialistas... ¡Ja, ja! La pobre gente que es explotada en la redacción del periódico, trabajando sin cesar por unas miserables pesetas... esa es digna de lástima. Pero a esos pobres explotados no podemos referirnos. Esos desgraciados son utilizados por el capitalismo para fines más o menos confesables.

A los otros, a los aspiradores, les molesta que los intelectuales nos pongamos al servicio de nuestros compañeros de trabajo, porque evitamos que puedan ser ya explotados y manejados por ellos. De todo ello, sacamos disgustos y persecuciones; trabajamos gratis y gastamos nuestro dinero por la causa. Para tenemos la satisfacción de cumplir con nuestro deber. Y por encima de todos ellos, seguiremos nuestro camino. ¡Adelante! Y no contestaremos más a majaderías.

## Presienten su fin

Si a alguien se le ocurriera gritar en pleno Ovalo, de modo que todos los paseantes lo oyeran: «¡Tres y tres son siete!»; o esto otro: «¡La instrucción es un mal!»; a nadie se le ocurriría ir al gobernador civil y proponerle el encierro gubernativo de semejante sujeto, capaz de tales idioteces. Los oyentes se hubieran reído, y alguno, llevándose el índice sobre la sien, daría a entender, en un movimiento de barrena, la chifadura inocente del vociferador.

Mas si este vecino turolense gritara a los paseantes de la Glorieta: «¡Obreros de Teruel y su provincia, uníos para derrotar, *ipso facto*, a caciques y explotadores!»; también se le tildaría de loco, pero de demente peligroso, de monstruo digno de encierro perpétuo, si no de algo mucho peor, por quienes han venido al mundo a vivir a costa del esfuerzo ajeno.

Es que lo dicho en el Ovalo no podía prender en los cerebros ni llegar luego a la categoría de viva inquietud en las conciencias, primeros pasos para ser realidad social. Caciques y explotadores seguirían subsistiendo y haciendo de las suyas incuas. Los trabajadores de cualquier clase y condición sufrirían jornadas de agotamiento y percibirían sueldos o jornales de miseria....

En cambio, lo gritado en la Glorieta, suponía oírse claro el alarido de la plebe, a sus pobres fuerzas abandonadas, cuya masa, si despertara a su derecho, arrollaría al cacique, al capitalista y a los que, adulando a éste y a aquél, viven como sanguijuelas de la sociedad.

Dejándose las cosas como están, el socialista es un loco simpático. Procediéndose a la renovación de la sociedad para que todos tengan asiento en el magnífico banquete de la vida, el socialista es un perverso perturbador. Que no lo es, no solo lo sabemos los que amamos este ideal, sino también sus detractores. Conocemos muchos que se enternecen con el recuerdo de Pablo Iglesias, para en sus actos abominar de una política social que, de advenir tal como Pablo Iglesias la predicó, les limpiaría raso el comedero. No se asustan del socialista soñador, al antiguo uso liberal y aún republicano, esto es, entonando el himno de Riego o la Marsellesa, pero dejando intactas las instituciones tradicionales, no por tradicionales, si porque su desplazamiento de las realidades políticas y económicas los despojaría del disfrute de sus odiosos privilegios.

Y cuando tropiezan con el socialis-

ta, si idealista, también práctico, es decir, haciendo fuerte la organización proletaria para arrancar al capitalista y al cacique el poder con que pretenden perpetuar la injusticia y la depauperación obrera, ponen el grito en el cielo, y a falta de raciocinios que oponer a argumentos, calumnian y mienten. Porque saben que la verdad prenderá en los cerebros de los desposeídos para llegar a realidad en los hechos sociales.

Camaradas Pedro Díez y Juan Sapiña: son ustedes una voluntad al servicio de la redención proletaria. Por esto y en el sector donde ustedes se mueven, les llaman a sabiendas de que mienten, *monstruos, perversos, perturbadores*, y acaso también *diablos del averno*, en los que, ellos, tampoco creen. A ver si la injuria y la mentira pueden tumbar una organización naciente que, en lucha dentro de la legalidad, se propone mermar bastardos intereses, minando, de paso, muchas falsas reputaciones de austeridades y tesones políticos descubriendo al ambicioso y al ególatra.

Esto de la lucha, sin salirse de la Ley, por la emancipación proletaria, saca de quicio a las clases conservadoras y tradicionalistas porque no pueden inspirar represiones que den al traste con las organizaciones obreras. Permítasenos una pequeña digresión. Cuando Melquiades Alvarez era un republicano furibundo, los monárquicos de todos los matices le echaban en cara que no sabía realizar otra política que la negativa. Mas al hacerse monárquico y ver que no olvidaba sus ideas liberales, antes al contrario, que trataba de inculcarlas en las leyes, le llamaron traidor al ideal de su juventud. Se le quería manso de la conservaduría liberal—liberalista, mejor—y así se quiere a los socialistas, todo lo radicales que quieran, pero líricos, es decir, inofensivos, esto es, mansos corderillos obedientes a la voz de los amos del mudo.

No es que yo me considere un excelente sastre, ni un estupendo leñador, no; pero conozco bastante bien el paño donde ustedes trabajan con tanto denuedo y fruto, y guardo en casa buenas astillas de la estaca con que se quiere ahora apalea a la organización socialista y resurgir republicano en Teruel y su provincia.

Los buenos linetes en el machito de sus privilegios, se agarran desespeados a la montura. Pero el pobre animal ya no puede más con la pesada carga y se dispone a sacudírsela de buen grado o a la fuerza... ¡Ayudemos a este desembarezo!

ALEJANDRO GARGALLO

IMPRESA :—: ENCUADERNACIONES  
**TOMAS FUERTE**  
 :—: CALLE DE SAN JUAN, NUM. 61 :—:

INMENSO SURTIDO EN  
**Recordatorios 1.ª Comunión**  
 A PRECIOS ECONOMICOS

LO MÁS MODERNO Y ECONÓMICO EN  
 LIBROS DE COMUNIÓN, DESDE 50  
 CÉNTIMOS EN ADELANTE  
 EN RECORDATORIOS LO MÁS NUEVO  
 DESDE 2'50 PTS. EL CIENTO

## Montalbán

### INSISTIENDO

El Sindicato Obrero Minero de Montalbán, en su firme propósito de actuar dentro de las normas legales y de proceder con serenidad en las reclamaciones que tiene pendientes, puso los medios a su alcance y realizó cuantas gestiones creyó oportunas para que, con urgencia, se nombrase presidente del Comité paritario y éste pudiera constituirse lo antes posible. Se consiguió dicho nombramiento y como a pesar de ello el Comité sigue sin constituir, enviamos hace bastantes días al señor Sancho Izquierdo una carta urgente y certificada, en la que le exponíamos y razonábamos nuestro deseo de tratar en dicho organismo el asunto planteado por el despido injustificado de obreros y la reclamación de aumento de salario. Dicho señor no ha tenido, hasta la fecha, ni la atención de contestarnos. ¿Es que han llegado a creerse que nuestro Sindicato es un juguete de niños? Pues están equivocadísimos si así piensan. ¿Es que nuestra sensatez se quiere interpretar como debilidad? Pues se equivocan también en esto. ¿Pretenden demostrarnos que el Comité paritario no va a servir para nada? ¿Quiéren lanzarnos por caminos que nosotros procuramos rehuir?

Las cosas se deslizarán como a nosotros nos convenga, y tenga presente el señor Sancho Izquierdo que sabremos obrar como proceda, si es que alguno intentase, por lo que fuere, no cumplió con su deber. El Sindicato en todo caso habrá demostrado a la opinión que ha cumplido con el suyo, en todo momento. Y exigirá en su día las responsabilidades que se contraigan por abandono, por desidia o por conveniencia. ¿Está claro?

#### Los PROVOCADORES

Sigue la Empresa empleando una táctica que repetidas veces se ha venido calificando en estas columnas de equivocada y de poco sensata. Algunos paniaguados que se encuentran al frente de los obreros y son miembros directivos de la Sociedad católica (?) dispensan trato de favor a los que forman parte de esta Sociedad y tratan violentamente, al menor descuido, a los que se hallan afiliados a nuestro Sindicato. ¿Por

qué, señor Baselga, no hemos de ser todos iguales? Si existe alguna diferencia entre los católicos y los socialistas, es que nosotros no servimos para adular a nadie, ni ganarnos la confianza de los encargados por medio de regalitos. ¿Es que la dirección no está enterada de esto? ¿Desconoce también que varios de los obreros distinguidos, son los primeros que abandonan el trabajo durante las horas de jornada para ir a reunirse en ciertos locales de la Empresa sin duda para dar el ejemplo a los demás?

Algunos encargados, como el que hace de tesorero en el Católico, se han dejado decir a lo que parece, que «somos tontos» (¡admirámos su enorme talento!) y que seremos expulsados del trabajo cuantos pertenecemos al Sindicato.

El que actúa de vicepresidente (¡otro talento ignorado!) viene llamándonos «catetos» y metiéndose estúpidamente con la organización. sin duda porque hasta ahora, comprendiendo que no sabe lo que dice, no se ha dignado nadie llamarle la atención.

Alguien que es maquinista y miembro del Católico a la vez, parece que también se dedica a procurar sin conseguirlo desprestigiar nuestra organización. Este sujeto, por más señas, fué quien en el año diecinueve embarcó a los obreros en una huelga y después de traicionarlos tuvo la santa barra de delatar a unos cuantos como causantes del conflicto. ¡Se trata como veis de un compañero!

¡Desprecia compañeros a los provocadores; mirad con quien habláis; no os dejéis arrastrar por lenguas vendidas! ¡Sepamos esperar!

PAULINO ALEGRE

Lo mismo que en los siglos pasados el rey lo era todo, el pueblo nada, en los antiguos libros de Historia, las acciones de los reyes constituyen el cuadro de la vida nacional en el fondo indeterminado y vago; únicamente en nuestros días, en que, antes de la felicidad del gobierno, el bien de los gobernados ha llegado a ser la idea dominante, los historiadores procuran describir los fenómenos del progreso social.

SPENCER.

## SASTRERIA DE SEVERO GRACIA

HAN LLEGADO LOS GÉNEROS PARA LA PROXIMA TEMPORADA  
 PLAZA DE EMILIO CASTELAR, 1 TERUEL

Albalate del Arzobispo

### Obras son amores y no buenas razones

#### COMPAÑEROS:

El encabezamiento de este artículo tiene por objeto recordaros el refrán que algún hombre de buena voluntad y nobles sentimientos debió lanzar al mundo para dar una lección a la humanidad entera; lección que debemos aprovechar en las actuales circunstancias, pues se dice que una cosa es predicar y otra cosa es dar trigo; ahora bien, si nos atenemos a los refranes referidos, veremos con claridad que somos nosotros los obreros los que hemos de arreglar los asuntos sociales, y si tal misión está encomendada a nosotros, ¿por qué compañeros, no ponemos en práctica lo que vemos y sentimos?

Todos sabemos la necesidad que hay en nuestros humildes hogares, necesidad que da más vergüenza que lástima el nombrarla, y todos los trabajadores con denodado esfuerzo debemos procurar evitarlo para que termine de una vez esa burla grosera e intolerable de que somos objeto los obreros albalatinos; ¿por qué, compañeros, no limpiamos esa ponzofia que en estado de putrefacción viene aniquilando nuestros pulmones para que, faltos de respiración, nos ahoguemos en la mayor miseria? ¿Acaso no somos bastante los albalatinos para impedir esos vergonzosos atropellos que sobre nosotros vienen ejerciendo los pudientes de este pueblo?

Sabéis cuál es la base principal: la unión; unión es fuerza, dijeron las hornigas cuando una sola no pudo arrastrar una hermosa espiga de trigo y juntándose número suficiente, se la llevaron a su albergue para que más tarde les sirviera de alimento.

¿Cuáles son las armas que debemos emplear para la batalla? La educación, el progreso, la dignidad, el respeto, la cultura y el trabajo.

Inútil sería, compañeros, nuestra idea si no puséramos en práctica todas estas cosas. Y no olvidéis que hasta ahora hemos navegado en una

débil barca a merced de las olas turbias y corrompidas; de aquí en adelante lo haremos en una flamante y generosa canoa que a toda marcha nos ha de sacar a puerto de salvación; y terminaré diciéndoos una y mil veces que todos juntos debemos formar una cadena irrompible para poder llegar a donde llegan los hombres y dejar de ser burros de carga como han dicho algunos pijaitos de mi pueblo. ¡Obreros, a la Sociedad, que ésa es la madre del cordero!

PERDIGONES.

## Dolores Llopart

Comadrona Cirujana

Tomás Nougués, núm. 6

### La inauguración del Mausoleo de Pablo Iglesias

Grandiosos han sido los actos realizados en Madrid con motivo de tal acontecimiento. Lamentamos no disponer del espacio y el tiempo que merece. Los delegados de Teruel y su provincia, en número de 14, han regresado encantados y llenos de entusiasmo.

El Cementerio Civil estuvo lleno de visitantes hasta después de anochecer. El acto de Pardifias fué algo grandioso difícil de describir. Toda la prensa de izquierdas, sin distinción de matices, comenta con elogios los discursos de nuestros camaradas. Saborit, Bestero y Largo Caballero han dicho, en cuanto han podido, cosas que han convencido a todos, cosas que a nosotros nos llenaron de entusiasmo.

Caminamos hacia la verdadera inteligencia de las izquierdas españolas. ¡A luchar todos, pues, por el triunfo próximo de la República!

Farmacia y Droguería  
 DE  
**MARIA SALVADOR**  
 CARLOS CASTEL, NÚM. 28 Y 29

# BLASCO HERMANOS

FÁBRICAS DE TEJA Y LADRILLO

SANTAS JUSTA Y RUPINA Y MUDÉJAR DEL ARRABAL

Hornos mecánicos. Tejas y Ladrillos huecos y macizos.  
Especialidad en baldosen y ladrillo prensado.

SAN JULIAN, N.º 69 — TELÉFONOS 132 Y 63 — TERUEL

## Para los dependientes de comercio

La jornada mercantil es de tiempo indefinido aquí en Teruel. Los dependientes de comercio tienen las horas de trabajo que sus patronos quieren. Las soportan con resignación; nada se atreven a reclamar de sus jefes. A escondidas, eso sí, murmuran contra el Inspector del Trabajo. «¡A ver si ese Inspector nos arregla ésto!...» No han comprendido aún que son ellos mismo quienes unidos y asociados pueden y deben hacer valer sus derechos. Y es que el miedo impide ver las cosas con claridad: los miedosos son suspicaces e irreflexivos, ven peligros por todas partes.

Para que vayan entendiéndose de lo que ocurre en otras poblaciones, copiamos hoy el Pacto porque se rige desde hace diez años la jornada mercantil en Burgos. Por las Asociaciones patronal y de dependientes, se tomaron entonces los siguientes acuerdos:

**Primero.** Que desde el día 16 de octubre al 15 de abril, ambos inclusive, se abrirán los comercios a las nueve de la mañana y se cerrarán a las siete de la noche.

**Segundo.** Desde el 16 de abril al 15 de octubre, la hora de apertura será a las ocho y media de la mañana, y el cierre a las ocho de la noche.

**Tercero.** Desde el 16 de noviembre al 15 de abril se cerrarán los comercios de una a dos y media, pero los dependientes no entrarán hasta las tres.

**Cuarto.** Desde el 16 de Abril al 31 de Agosto, se cerrarán los comercios de una a tres.

**Quinto.** Desde el 1.º de Septiembre al 15 de noviembre, no se cerrarán los comercios para la hora de comer. La dependencia se dividirá en dos turnos para las dos horas de descanso destinadas a la comida, descansando el primer turno de doce y media a dos y media, y el segundo de dos y media a cuatro y media.

**Sexto.** Tendrán libertad los patronos para hacer uso de la concesión estipulada en el artículo segundo de la ley de jornada Mercantil, pudiendo diferir el cierre media hora los

sábados, y hasta las nueve de la noche los días feriados, aunque coincidan en domingo, siempre que lo estimen conveniente.

**Séptimo.** Con arreglo a la excepción que establece el artículo octavo, apartado segundo de la citada Ley, se señalan como feriados los siguientes días: 5 de enero, Sábado de Ramos, 28, 29 y 30 de junio, 1, 2, 3 y 25 de julio, 14 de septiembre y 11, 12, 13 y 14 de noviembre.

**Octavo.** Se considerará como día festivo el de Pascua de Navidad, en que no se abrirán los comercios; y como medio festivo, cerrándose a la una, los siguientes: Año Nuevo, Reyes, Candelas, Martes de Carnaval, Jueves Santo, San José, Anunciación, Segundo de Pascua de Resurrección, Ascensión, Segundo de Pascua de Pentecostés, *Curpillos*, Ascensión, San Roque, Natividad de Nuestra Señora, Día de los Santos, Purísima Concepción y Segundo de Pascua de Navidad. El día del *Corpus* se cerrará a las once de la mañana, y a las seis de la tarde el día de Viernes Santo.

**Noveno.** Los patronos concederán a sus dependientes una semana de permiso en cada año y en la época que cada jefe con sus dependientes estime conveniente.

**Décimo.** Los patronos comerciantes y sus dependientes, a quienes estas bases afectan, se comprometen a ejercer celosa vigilancia con el fin de hacer cumplir las procedentes cláusulas, formulando ante las autoridades e Inspector del Trabajo la correspondiente denuncia si hubiese infractores, para su debido correctivo.

**Undécimo.** Las infracciones al régimen establecido en este acuerdo, serán castigadas con una multa de *veinticinco a doscientas pesetas*, la cual se duplicará en la primera reincidencia, según dispone el artículo 19 de la Ley y 45 del Reglamento para la aplicación de la Ley que regula la jornada de la dependencia mercantil.

**Duodécimo.** Un ejemplar de este acta se colocará en un sitio visible de cada uno de los establecimientos, y a su lado un cartel con los turnos de dependientes a que se refiere el artículo 7.º de la Ley y que se consigna en la base 5.ª

# ANIS LA ESPAÑOLA

Mariano Ramón

CARIÑENA



REPRESENTANTE EN LA PROVINCIA:

**VICENTE SERRANO**

## Vistazos sobre el porvenir del obrero

Nunca nos libramos los obreros de la autoridad de los patronos; se dan muchísimos casos hasta de amenazarlos con despedirlos de sus talleres si se asocian a la «Casa del Pueblo».

Obreros, aquí está ¡ADELANTE! para defender vuestros intereses.

En Teruel, se da el caso de que en talleres en que son patronos los clericales que *imperan* en nuestra nación, y políticos contrarios a nuestros ideales, siempre están con la amenaza que señalo arriba.

También tenemos que hablar de los obreros que después de ganar su jornal, se van a trabajar horas extraordinarias a otros talleres, mientras hay obreros parados que no lo pueden ganar. Mientras haya obreros parados, no deben hacerse horas extraordinarias de ninguna clase.

Nunca tendremos fuerza hasta que no estemos asociados todos, y entonces, no pagarán esos jornales tan míseros que nos están dando, como si fuera de limosna.

Con 5 pesetas de jornal, un obrero no puede dar de comer a su mujer y a sus chavales, vestir con decoro y preocuparse un poco de la higiene doméstica.

¿Cuándo se cumplirá la ley en los talleres o tijos que están trabajando más de ocho horas diarias? Cuando estén todos asociados para defenderse del autoritarismo de los patronos.

¡Obreros, unión es fuerza!

NICOLÁS GONZÁLEZ.

Manuel Medina

Autos de Alquiler

Juan Pérez, 7 - Teléfono 150

## ¡Despierta juventud!

El mundo evoluciona y con el mundo hemos de evolucionar los trabajadores, organizándonos con el fin de lograr el bienestar a que la humanidad tiene derecho. En la vanguardia de los modernos luchadores que buscan sendas nuevas y caminos mejores, debemos figurar todos los jóvenes con espíritu joven. Hora es ya de que nuestras juveniles inquietudes se pongan al servicio de una causa justa. Reclamemos escuelas que faciliten a los hombres la cultura precisa y salarios decorosos que nos proporcionen el pan necesario. Alcemos nuestra voz para pedir una enseñanza laica y para protestar con energía contra los privilegios. Hagamos oír el odio; exaltemos el trabajo; luchemos con todas nuestras fuerzas

Instituto de vacunación antirrábica.-Clínica de electroterapia y enfermedades secretas

**VICENTE MUÑOZ**

CALLE DE VALENCIA, NÚMERO 17

por la paz; declaremos guerra a la guerra con todo el entusiasmo de que seamos capaces.

Lo mejor de la juventud española ha sido inmolado en las tierras inhóspitas del otro lado del estrecho. Las vidas de nuestros jóvenes y el dinero español no deben seguir utilizándose para satisfacer necios deseos imperialistas y defender los intereses particulares de un reducido número de capitalistas insaciables. En España, existen muchos campos sin cultivar; muchas aldeas sin caminos; muchos concluidanos sin instrucción. ¡Despierta, juventud!... Después de largos años de dictadura, los jóvenes tenemos el deber de definir nuestra actitud, en franca rebeldía con el pasado y con el presente. ¡Seamos liberales, republicanos y socialistas! ¡Formemos en las filas de los forjadores del porvenir! ¡Con la ilusión, con el optimismo, con el ímpetu que caracteriza a la verdadera juventud!

LLONS

**LUIS FECED - ABOGADO**

Horas de consulta: De 4 a 7

Consulta especial sobre legislación de accidentes del trabajo. Gratis a los obreros.

MURALLAS, 12, 1.º

**DR. GIMENO**

MÉDICO - OCULISTA

San Juan, 8 - TERUEL

# CAFE COMERCIAL

CONCIERTOS TARDE Y NOCHE

CAFE EXPRESS

### CHINITAS

«Las colchas que han de encubrir  
incomprensibles (?) contubernios»...  
para combatir al Socialismo y a los  
socialistas, se encuentran en unos al-  
macenes de la Plaza del Mercado.  
Y si no, al tiempo.  
En Teruel nos conocemos todos y  
de todo nos enteramos.

Eso de que los trabajadores inte-  
lectuales no son obreros, sirve tan  
solo para halagar a ciertos empleados  
que se consideran—¡allá ellos!—se-  
ñoritos holgazanes, a pesar de sus  
sueldos mezquinos y de su escasa  
independencia.

En «La voz de los caciques de Ter-  
ruel», quizá conozcan intelectuales de  
ese calibre. ¡Y están muy bien ahí!  
En la Casa del Pueblo, no les ad-  
miraríamos ni los obreros que llaman  
manuales, ni los intelectuales que te-  
nemos el orgullo de llamarnos obre-  
ros.

Ciertos jornaleros de la pluma—  
que, en efecto, son tan obreros como  
nosotros, aunque ellos no lo crean—  
al pretender combatirnos desde «La  
voz de los caciques de Teruel», han  
retratado, magistralmente, al amo  
que les paga, y a sus amigos y adu-  
ladores.

«...los que sin tener penas, ni jornal,  
ni trabajo, toman al obrero como  
escalab para subir y tener representa-  
ciones que pongan brillo a sus rentas  
y a sus sueldos, redondeando la feli-  
cidad que les ha proporcionado su  
suerte venturosa».

¿Verdad que es grande el parecido?  
Y es natural: cuando escribían al dic-  
tado, pensaban, cuando menos, en  
cierta senaduría que esperan ha de  
redondear a alguien.

¡Claro que a lo mejor no es un re-  
trato sino un auto-retrato!...

Del Discurso de Largo Caballero  
en Madrid:

«Y si me preguntan: ¿Listed qué  
quiere?», contesto: «República».  
«¿Cómo?» «¡Ah! Como sea». Nos-  
otros no somos como el compañero  
Azorín, que puede hacer un plano  
magnífico y luego llevarlo a la prácti-  
ca; estas cosas no se hacen con pla-  
nos, se hacen... de otra manera».

Indudablemente se trata de un...  
«colaborador». Los... «revolucionarios»  
son los otros, los que en Teruel  
aceptan la Alcaldía y la presidencia  
de la Diputación de Real orden.

Nosotros, los socialistas, no quere-  
mos nada con los elementos monár-  
quicos sean del color que sean y llá-  
mense como se llamen.

Y si algunos republicanos concen-  
táren pactos con ellos, tampoco que-  
remos nada con esos republicanos.  
¿Quieren que seamos más claros?

### NOTAS LOCALES

I  
¿Conocen ustedes, queridos lecto-  
res, algún ingeniero capaz de beber-  
se en un mes quinientas pesetas de  
coñac?

Nos dicen de Alcalá de la Selva  
que allí conocen un caso. Tiene que  
haber exageración en lo que nos co-  
munican.

II  
Nos aseguran que un plutócrata  
turolense está decidido a gastarse  
80.000 duros para salir diputado a  
Cortes por Teruel.

Quien piensa en eso con la mayor  
naturalidad y no siente asco ante tal  
ambiente, no tiene calificativo apro-  
piado en lengua española.

¿Es que el fin justifica los medios?  
La Iglesia dice que no. Y todos estos  
son cristianos, y ellos y «los otros»  
rompen lanzas por defender a la  
Iglesia.

III  
Los nietos de S. Ignacio, los inspi-  
radores de «La Voz de los caciques»,  
los que han copado los cargos de  
Real Orden en nuestra ciudad, andu-  
vieron por los pueblos de la provincia  
antes de la Dictadura haciendo «so-  
cialismo» y comprando todos los vo-  
tos de las Sociedades obreras. Cella,  
La Puebla, Santa Eulalia, Monreal,  
etc., fueron sus víctimas. Después de  
las elecciones, ni se acordaron de sus  
electores.

Hoy ya no es posible todo esto.  
Donde hay organización socialista,  
ni ellos «ni nadie» podrá hacer eso,  
aunque sean alcaldes por Real orden,  
aunque hablen como cantan las co-  
dornices o aunque quieran gastarse  
80.000 duros.

IV  
Catorce delegados de Teruel y su  
provincia han asistido a la inaugura-  
ción del Mausoleo de Pablo Iglesias.  
¡Con qué entusiasmo iban todos! Más  
de 10.000 socialistas de provincias se  
reunieron en Madrid.

Besteiro, en su admirable discurso,  
señaló gallardamente dónde estaban  
las responsabilidades desde el 1921  
hasta acá y dijo que lo primero en que  
hay que pensar por encima de todo  
es en la República. Y añadió que ha-  
bía que traerla por procedimientos efi-  
caces y con la unión circunstancial de  
todas las fuerzas antidinásticas. ¿Es-  
tá claro? Para los que no nos quieren  
entender.

V  
Ya tenemos alcalde y presidente de  
la Diputación de Real orden. Eran  
enemigos de la Dictadura porque ha-  
cía las cosas antidemocrática y an-  
ticonstitucionalmente.

### La palabra eficaz

Cada periodo político pone en cir-  
culación unas cuantas frases que as-  
piran a concretar una aspiración, una  
actitud, un propósito. No podía el  
periodo actual sustraerse a esa forma  
de manifestarse la tumultuosidad po-  
lítica con sus criterios, sus tenden-  
cias, sus procedimientos y su ansie-  
dad; por eso, en el presente, al inau-  
gurar su actuación surgió la frase  
«pacificación de los espíritus», con la  
cual se exterioriza el propósito, el de-  
seo de poner un sedante a los tempe-  
ramentos hiperestesiados antes de  
que su misma hiperestesia acabe en  
el delirio, en la locura en que suelen  
caer los temperamentos sedentarios  
cuando repentinamente entran en ac-  
tividad después de un prolongado re-  
poso. Luego vino esa otra frase im-  
perativa, recelosa, diciendo: «hay que  
definirse» cuya aspiración es colocar  
frente a los espíritus acomodaticios  
una pantalla donde se reflejen los mo-  
vimientos tortuosos, las segundas in-  
tenciones, la silueta total de los cucos,  
de los bien avenidos con todas las  
situaciones corroborantes, de los  
tráfugas, en fin.

Frases de la actualidad, circuns-  
tanciales, transitorias, que una ven-  
tolera las trae y otra las arrebatara;  
frases oportunistas, relampagueantes,  
que pasan por el horizonte de la polí-  
tica con el brillo y el estruendo de un  
meteorito eléctrico...

Hay que sustituirlas por otras vo-  
ces más puras, más vigorosas, de  
dynamismo permanente, con vibra-  
ciones restallantes, que pongan un  
chispazo enardecedor en el momento  
actual y abran un cauce luminoso a  
las aspiraciones del porvenir... Hay  
que decir sencillamente «¡Adelante!»...  
voz alentadora, que no coac-  
ciona, no promete pero vigoriza a los  
hombres que no han perdido la fé en  
sí mismo... Adelante, es un postulado  
integral, propio de los temperamentos  
equilibrados; quiere decir: «ahora y

Entonces... ¿En qué quedamos?  
Dada su actitud, tenemos derecho a  
pensar que hubieran también acepta-  
do los mismos cargos de la pasada  
Dictadura, si se los hubieran ofrecido.

VI  
La organización obrera de Cella  
tiene unos 20 años de vida. Y en la  
confección, de su reglamento parece  
que intervino cierto político conserva-  
dor, inspirador de «La Voz de Teruel».  
Este periódico local lleva unos po-  
cos años de vida. ¿Se referirá, quan-  
do habla de su contacto con los obre-  
ros de Cella, a lo que ocurrió hace  
20 años?...

luego; aquí y más allá; no es la re-  
nunciación de un movimiento, es la  
continuidad... las otras voces condu-  
cen a los estados frenéticos, al arre-  
bato; después de ellas, nada; la pla-  
cidez de una buena digestión o la  
postración que sigue al ataque epi-  
léptico. Frases de angustia suplicante  
que quieren decir: «¡no moverse!...  
¡atrás!» A esas frases de valor con-  
vencional solo cabe oponer la voz  
¡Adelante! recordatoria del deber...

¡Adelante! He ahí un grito de op-  
timista, alentador, galdosiano, apre-  
miante en esta actualidad política cuyo  
panorama se ofrece al observador  
menos perspicaz como un lienzo con  
unos cuantos trazos vigorosos inter-  
polados entre masas difuminadas, sin  
perfiles concretos, que no acertarán  
a sistematizarse para componer un  
cuadro bien definido. Manchas con-  
fusas, sombras vacilantes, hombres  
indecisos con sus anhelos, sus in-  
quietudes, su ideario inconcreto, su  
ansia de libertad que aguardan la voz  
unificadora que los organice, el grito  
enardecedor que los aliente, el tirón  
decisivo que los arranque del quie-  
tismo... Materializado en la portada  
de un periódico, ese grito simboliza  
la figura del caudillo frente a la masa  
indecisa que necesita el préstamo del  
esfuerzo inicial para abandonar su  
pasividad; la imagen de una matrona  
que despliega la bandera de un ideal,  
inicia la marcha y, con el grito ¡Ade-  
lante! invita a los limpios de corazón  
a seguir con el pensamiento puesto  
en el más allá...

Después de un reposo prolongado  
todos los organismos sienten vacila-  
ción e inseguridad al ponerse en mo-  
vimiento. De ese hecho de observa-  
ción vulgar parten todas las tiranías.  
«No hace falta amputar un órgano  
para suprimirlo—se han dicho—basta  
anular su funcionamiento para inu-  
tilizarlo.» Por eso se dificulta la difu-  
sión de la cultura, se combate las  
democracias y se impide la actuación  
política. Pero ese principio, opuesto  
a la dignificación humana, tiene su  
reverso; es igualmente cierto que el  
ejercicio consciente desarrolla y per-  
fecciona la función; de ahí que, en los  
momentos de la parésia espiritual en-  
gendrada por la ausencia de las fun-  
ciones de la relación, sea necesario  
autosugestionarse para poderse afir-  
mar sobre sí mismo y seguir la mar-  
cha.

Ahí está la palabra sugestiva, que  
es además programa, norma de con-  
ducta y moral; la palabra ¡Adelante!,  
que es continuidad, robustecimiento,  
especialización. El reposo es la pu-  
refacción; la vida rechaza y se de-  
fiende contra ese proceso regresivo...  
¡Adelante... siempre adelante!... He  
ahí la palabra eficaz...

MARTIN MURIEL

IMP. TOMÁS FUERTE.—TERUEL